

13 DE OCTUBRE, DÍA DEL TRABAJADOR AZUCARERO

# Derivados Granma por el desarrollo

Por JUAN FARRELL VILLA  
Fotos RAFAEL MARTÍNEZ ARIAS

Pese a un año marcado por las carencias materiales y otras privaciones, debidas al bloqueo del Gobierno de Estados Unidos a Cuba, el colectivo de la Unidad Empresarial de Base (UEB) Derivados Granma trabaja para cumplir los compromisos económicos y sociales.

La entidad, ubicada en el poblado rural de Mabay, perteneciente a Bayamo, se dedica al procesamiento de la meladura de la caña de azúcar para la preparación de alcoholes, y tiene, entre sus múltiples logros, el resultar una de las más eficientes del país, con estabilidad productiva.

## VAMOS A SEMBRAR CAÑA

La ingeniera química y agrónoma María Alejandra Rodríguez Chávez, directora de la UEB, dijo, hace más de un año: "Vamos a sembrar caña", y en 15 días prepararon la tierra, con un poquito de combustible, y organizaron tres brigadas de obreros que le dan atención cultural manual a las áreas en secano, en la finca de autoabastecimiento.

Rodríguez Chávez explicó que deben alcanzar rendimientos superiores a las 56 toneladas por hectárea e ingresos de dos millones de pesos, con la entrega de la materia prima al central Arquímedes



Colina, empresa agroindustrial a la que pertenecen desde el 2021.

"Tenemos que aportar, no ser una carga, producir la comida para los trabajadores y para ello contamos con 34 hectáreas dedicadas a la actividad cañera, los cultivos varios y el alimento animal, además del módulo pecuario con la cría de cerdos, gallinas y ovejos.

"Así estamos cumpliendo también con las indicaciones de la dirección del Grupo Empresarial de Azcuba de realizar acciones en la atención al barrio con ventas de estos productos, la eliminación de cuatro pisos de tierra y el mejoramiento constructivo de la vivienda de una embarazada".

Miguel Ángel Iglesias Contreras, jefe del grupo de Contabilidad y Finanzas, destacó los buenos resultados en las ven-

tas netas, lo que garantiza el cumplimiento del plan al cierre de 2023 con producciones diversificadas que incluye las agropecuarias.

Enfatizó en la atención a trabajadores y sus familias, al disponer de un polo productivo-recreativo, que abarca un ranchón, donde celebran las actividades políticas y culturales, ventas de meriendas y jabas con carne, huevos, viandas y hortalizas, a módicos precios.

Iglesias Contreras subrayó que han creado condiciones en la bodega para el añejamiento del aguardiente que posibilitará abrirse en los próximos meses a la exportación con la marca Mabay M, ya aprobada.

Al respecto, especialistas de la planta de alcohol informaron de la fabricación de ronones Carta Oro y Blanca, Corsario, añejos y otras propuestas de aguardientes saborizados y de aliño.

Para Dileinis Suárez Salazar, primer químico de la ronera, el crecimiento profesional y productivo los enorgullece, compromete y prestigia en el mercado, tanto nacional como internacional.

Ardua ha sido la labor de la UEB, empeñada en multiplicar la gestión y eficiencia económicas, para vencer en el objetivo de consolidar la condición de vanguardia y líder por su rica trayectoria durante varios años.



## AZUCAREROS RESPONDEN CON MAYOR ESFUERZO EN PREPARATIVOS DE LA VENIDERA ZAFRA

Con la decisión de emplear todas las capacidades e iniciativas, en un mayor esfuerzo para obtener resultados en la venidera zafra 2023-2024, reciben los trabajadores de la agroindustria azucarera su día, este 13 de octubre, en Granma.

La celebración de la efeméride deviene homenaje y compromiso para avanzar en las reparaciones de los centrales, el alistamiento de la maquinaria agrícola, las actividades de siembra, cosecha, corte y tiro de la caña.

En ese propósito se trabaja en las unidades del Enidio Díaz Machado, de Campechuela, y el Arquímedes Colina Antúnez, de Bayamo, ambos con el reto de adelantar la arrancada, hacerla eficiente y de superior estabilidad productiva. (Juan Farrell Villa)

## REALIZAN INVERSIONES PARA MEJORAR SERVICIO HIDRÁULICO

En la comunidad La Demajagua, de Manzanillo, más de 300 habitantes se benefician hoy con la instalación de nuevos servicios de abasto de agua, como parte del proyecto de rehabilitación y transformación que se ejecuta en ese territorio costero.

Yadira Rosales Palmas, directora de inversiones y mantenimiento de Recursos Hidráulicos Granma, expresó que se instalaron 3,84 kilómetros de redes, 1,71 de conductoras y 1,77 de acometidas, acciones que responden a un año reclamo de los electores.

Además, destacó que otras inversiones en la provincia ya están dando resultados: "Para este año nos propusimos trabajar en 41 obras y más de la mitad están en proceso; por ejemplo, en La Nenita, en Guisa, 295 personas se benefician con el preciado líquido", subrayó. (Yoenis Pompa Silva)

## CAUTOCRISTENSES POR AVANCES EN LA TAREA VIDA

El campesinado del municipio de Cauto Cristo tiene entre sus prioridades mantener elevados niveles de siembras, con la aplicación de medios naturales de fertilización y protección contra las plagas, para no dañar los suelos.

La materialización de tal objetivo implica la satisfacción de las necesidades actuales de alimentación, sin comprometer los recursos para venideras generaciones, explicó Raquel Rosales Ricardo, especialista del Centro de Investigación Tecnológica y Medio Ambiente a nivel municipal.

"Una agenda bien definida hasta el 2030 incluye la disminución de debilidades en los sectores agrícola y ganadero del municipio, como la ampliación de terrenos cultivables para la siembra de pastos y forrajes", refirió. (Andy Zamora Zamora)

## INGRESAN ESTUDIANTES GRANMENSES A LA ORGANIZACIÓN DE PIONEROS JOSÉ MARTÍ



Más de nueve mil niños granmenses recibieron, este lunes, la pañoleta azul que los convierte en pioneros moncadistas.

El acto provincial se realizó en la escuela primaria Amado Estévez Bou, en Bayamo, presidido por Reynaldo Fernández Rivero, primer secretario de la Unión de Jóvenes Comunistas en Granma e integrantes del Buró provincial del Partido; Malena Mesa Olivares, miembro del Buró municipal del Partido; Yuselis Vega Fernández, presidenta de la Organización de Pioneros José Martí, y Abelardo Ortiz Uriarte, director de Educación en Granma.

Maikel Yunior Villarreal leyó el compromiso de los Moncadistas y manifestó sentirse feliz por haber recibido su pañoleta azul. (Texto y foto Yanelkys Llera Céspedes)



¡AL CIERRE!

## Anuncian programa

Al cierre de esta edición, se dio a conocer el programa de actividades de la Fiesta de la cubanía, que tendrá lugar en Bayamo, del 17 al 20 próximos.

La escarapela de José Martí presidirá la inauguración oficial del evento, dedicado, entre otras motivaciones, al Héroe Nacional, en su aniversario 170.

El evento teórico Crisol de la Nacionalidad Cubana, que llega este año a su edición 31, sesionará en el Hotel Sierra Maestra.

La Máster en Ciencias Damiana Pérez Figueredo, directora de la Casa de la Nacionalidad Cubana, dijo que, como parte de la celebración, sesionará, por primera vez el coloquio de pensamiento cultural descolonizador latinoamericano, cuyo objetivo es promover desde el pensamiento la defensa de la identidad de los pueblos.

ANAISIS HIDALGO RODRÍGUEZ



## Sigan contando conmigo

Por FÉLIX PEDRO GUILLÉN FONSECA  
Foto YANELIS ESCALONA VEGA

"Me siento orgulloso de contribuir a que la economía del país se recupere y, como cada año, espero con ansias a que arranque la zafra", dijo a La Demajagua Sergio Castro Verdecia, machetero habitual.

Confiesa que disfruta, en las madrugadas, cada pitazo del ingenio Enidio Díaz Machado: "Me estimulan, me alegran, me dan más deseos de trabajar; porque, a pesar de los años, me siento joven, y sé que Cuba me necesita".

Integrante de la UBPC 13 de Marzo, de Campechuela, este hombre, de 58 años de edad y 20 tiendas en sus brazos, habla con orgullo de que nunca ha incumplido la norma diaria.

Mientras llega el momento de comenzar los cortes, Castro Verdecia labora en la producción de alimentos, "que también es muy importante".

"Como a Fidel y a Raúl, le digo a Díaz-Canel que puede seguir contando conmigo, para lo que sea. Por Granma, lo mejor".



## Mujer rural, ejemplo de amor

Por JUAN FARRELL VILLA  
Foto RAFAEL MARTÍNEZ ARIAS

Sentir el olor a tierra húmeda, hacer crecer las plantas y ver sus frutos, es para la mujer rural que la trabaja, el hacer realidad sus sueños de contribución a la alimentación del pueblo.

En ella se conjugan saberes y experiencias que provocan la admiración y el reconocimiento a tanta entrega, disciplina y creatividad por alcanzar la soberanía alimentaria en Cuba.

Sencilla, humilde y carismática, la mujer rural constituye un ejemplo de voluntad y compromiso digno de imitar.

En la agricultura, la presencia femenina es cada vez más imprescindible, no solo como fuerza laboral, sino en su estructura de dirección, especialistas de diversas ramas y en centros científicos del sector.

Crece en cantidad por la tenencia de la tierra, derecho conquistado con la condición de propietarias y usufructuarias; miembros de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, integrantes de las brigadas FMC-Anap y en la Agricultura Urbana y Suburbana y Familiar, modalidad en la que ha encontrado nuevos empleos para su realización.

La incorporación en miles al desarrollo económico y social es el fruto de una sostenida política de la Revolución para empoderarlas con la aplicación del Decreto Presidencial 198, que aprueba el Programa Nacional para el adelanto de las mujeres.

Cuba rinde homenaje a la mujer rural, este 15 de octubre, cuando se celebra su día, establecido desde el 2008 por la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas.



14-1960 Promulgación de la Ley de Reforma Urbana.

15-1902 Nace la ajedrecista cubana María Teresa Mora Iturralde, primera Maestra Internacional latinoamericana.

15 -2008 Se instituye como Día mundial de la mujer rural.

16-1953 Celebran juicio a Fidel Castro por el asalto al cuartel Moncada. Allí pronunció su alegato de autodefensa y denuncia, conocido como La historia me absolverá.

17-1948 Asesinan al dirigente portuario Aracelio Iglesias Díaz.

20-1868 Bayamo se convierte en el primer territorio libre de Cuba al ser tomado por el ejército al mando de Carlos M. de Céspedes.

20-1868 Se canta por primera vez el Himno de Bayamo, que posteriormente sería el Himno Nacional de Cuba. Es instituido como Día de la cultura cubana.

20-1927 Nace, en Encrucijada, Villa Clara, Abel Santamaría Cuadrado.

**efemÉrides**  
GRANMA, CUBA Y EL MUNDO  
Del 14 al 20 de octubre